



Amanecer Habanero

Instituto Cubano por la Libertad de Expresión y Prensa

ICLEP

PERIODISMO CIUDADANO CON Y PARA EL PUEBLO

Enero/2026 Año 12 edición 269



Bicitaxistas denuncian que el Gobierno quiere acabar con ellos

>>2



Inspectores de la ONAT cierran pizzería en Marianao

>>3



Recicladores de materia prima se quejan de retraso del Estado en la recogida

>>3



Diez años esperando la libreta de abastecimiento



Fallece como consecuencia del químico Sauro "el maximal", en Santa Fe

>>7



Queman latones de basura en Santa fe, el 1 de enero

>>2

La pobreza, la falta de perspectivas de futuro y los caminos sin salida marcan la vida en los barrios marginales de Cuba. Un ejemplo es La Aldea, en Romerillo, donde la insalubridad y el hacinamiento inciden negativamente en la infancia y en la juventud de esa comunidad poblacional de la capital. Foto: ICLEP





Queman latones de basura en Santa Fe, el 1 de enero

Yury Folongo

La Habana, 2 de enero, "Por gusto. Llegaron una hora (**ICLEP**). En horas de la despu  s, cuando los latones madrugada del 1 de enero eran una pasta de pl  stico. individuos que la polic  a no ha echado un vistazo, dijeron identificado a『n, dieron can- que si quemaban otro lat  n dela a latones de basura de que avis  ramos, pero que el Santa Fe desde 2005. 『E es las calles Primera, Tercera, CDR eran responsables de otro de los tantos orientales 310 y 312, en el pueblo de cuidar la propiedad social", manifest   Adelaida a este bo Ernesto Nodarse, vecino de let  n.

Tercera y 310, militante del "La guardia cederista no se Partido Comunista y responsa- realiza hace a  os. Soy la preble de vigilancia del barrio, sidente del CDR pero no soy dijo a este bolet  n que cuando ciega, a veces no se queman vio el resplandor y sali   a la los latones de basura por pura calle no hab  a nadie. contrarrevoluci  n. Como el "Y eso que me movi   r  pido, Estado no la recoge, la \'unica porque la cosa est   revuelta y forma que algunos encuentran la contrarrevoluci  n aprove- para librarse de la infecci  n de cha estos d  as festivos para los basureros cerca de sus golpear. La instrucci  n que casas es d  andole candela", tenemos es la respuesta en  rica, pero cuando sali   con el CDR de Primera.

palo solo encontr   el lat  n de basura en llamas", cont  .

El militante dio un recorrido, vio otros latones ardiendo y llam   a la polic  a. Otra que tambi  n llam   a los oficiales fue Adelaida Victoria Caro, presidenta del Comit   de Defensa de la Revoluci  n (CDR) de calle Primera.



Restos de dos latones de basura quemados en la calle Primera, en Santa Fe. Foto: ICLEP



Bicitaxistas denuncian que el Gobierno quiere acabar con ellos

Roberto Bola  os

La Habana, 6 de enero, (**ICLEP**). Miguel Garc  a Rubio es un bicitaxista natural de Bayate, provincia de Guant  namo, pero vive en Santa Fe desde 2005. 『E es que han emigrado a la capital en busca de una mejor vida.

"Pero es muy duro. Primero porque hay que encontrar d  nde vivir y despu  s conse- tores en la calle, porque si guir el cambio de direcci  n, me cogen me van a tronar. que es un crucigrama imposi- Yo me pregunto: 『para qu  eble. Luego tener un trabajo autorizaron el trabajo por para sustentarte, y los ori- cuenta propia si no entregan tales desempe  namos los peo- licencias ni renuevan? 『O se- res oficios", cont   Garc  a Ru- r   que quieren acabar con bio a Amanecer Habanero. nosotros?", cuestion  .

"Soy chofer de bicitaxi y doy La esposa de Garc  a Ru- un pedal espeso para sobre- Ramos, una costurera parti- vir. Desde 2017 no dan licen- cular que se encuentra en la cias ni se renuevan las que ya misma situaci  n que su esp- est  n aprobadas, por lo que so: trabajando sin licencia. estamos trabajando ilegal", "Por suerte, como las costu- agreg  . reras trabajamos en la casa

Otro bicitaxista en las mismas no nos damos a notar, pero circunstancias que Garc  a Ru- Garc  a Ru- 『E es que est  mos Ángel en el bicitaxi es un bio es Ángel Mendoza Cajigal, blanco f  cil. Yo rezo todos los natural de Granma y residen- d  as porque no lo coja un ins- te en El Bajo de Santa Ana, pector y le quiten el bici, por- Santa Fe.

"Compr   este bicitaxi y me la sobreviviendo. La costura solo estoy jugando con los inspec- da para empezar", se quej  .



Miguel Garc  a Rubio, chofer de bicitaxi de Santa Fe. Foto: ICLEP

Sobre el idioma

Decreto. Significado.

Decisi  n de un gobernante o de una autoridad, o de un tribunal o de un juez, sobre la materia o negocio que tengan en competencia. Es una Resoluci  n escrita de caract  er normativo expedida por el titular del Poder Ejecutivo, en uso de sus facultades legislativas, o por el Poder Legislativo.



Inspectores de la ONAT cierran pizzería en Marianao

Vidal Fonseca



Inspectores de la ONAT en la pizzería de 33 y 82, en Marianao. Foto: ICLEP

La Habana, 8 de enero, (ICLEP). Dos inspectores de la Oficina Nacional Tributaria (ONAT) del municipio Marianao, ordenaron cerrar temporalmente la pizzería ubicada en calle 33 y 82, por no presentar los documentos exigidos en el contrato con esa entidad.

“Es un capricho”, com-partió con Amanecer Es-negocio. “Vinieron hace díos días y no encontra-ron, que son un absurdo nado. Hoy volvieron porque son papeles que y pidieron más papales, en realidad no hacen tantos que alguno se me falta para hacer una pizzenía que quedar, y ahí za. Están buscando dínesse aprovecharon para multarme y ordenarme ción para que cierren un cerrar el local”.

A esta pizzería, que offre-gente”, se lamentó Elia ce un servicio rápido y de calidad, asisten las Antonio y copropietaria personas que acuden a de la pizzería.

tres importantes centros El hornero Zoilo Arrate médicos enclavados en sus inmediaciones: el inspectores andan por Hospital Eusebio Hernández, conocido como Ma-ternidad Obrera, el Pe-diátrico Juan Manuel cierran el local.

Márquez y la Liga contra la Ceguera, pero por es-tos días no podrán dis-poner de la pizzería.

Ahora con la pizzería



Restauran mural olvidado de la entrada de La Aldea, en Romerillo

Vilmara Lander Gerondy

La Habana, 7 de enero, y tiene el portal repleto de botes (ICLEP). Un mural pintado en lillas y latas. Dice que su hijo es un 2010 por el artista exiliado Antonio Calzada, que preside la entra-naron sufrió mucho en Cuba y da este de La Aldea, en la comu-nidad Romerillo, del municipio Playa, fue restaurado tras denun-dono y olvido, chapearon y lim-cias de la prensa independiente.

“Ahora, después de tanto aban-dono, chapearon y lim-piaron el mural que le regaló Tony Antonio Calzada, alias Tonito, nito a Romerillo, en la entrada de autor del mural, emigró a Italia Novena. Yo sé que es una obra de en 2012 tras una larga lucha de arte, como todo lo que sale de sobrevivencia como artista margi-nado en Cuba.

“De niño Tonito tuvo inclinación que ya no está lo utilizan como por la pintura y era bueno”, dijo a arte decorativo de barrio”, dice Amanecer su madre Nancy. La Modesta.

vivienda de la anciana es de ma-dura vieja y carcomida, y un te-cho de zinc agujereado. Está si-tuada en lo último del pasillo más oscuro de La Aldea.

Luis Gonzalo Fournier, asesor de artes plásticas de la Casa de Cul-tura de Romerillo habló a este tura de Romerillo sobre el mural.

“Ganó un concurso en la Casa de la Cultura y el presidente era Fa-belo, que le dio una beca para San Alejandro, pero por ser pobre y negro a Tonito lo apartaron. Eso lo frustró para siempre”, agregó.

Modesto, el padre del artista, es reciclador de materia prima



Mural de Antonio Calzada en la entra-de La Aldea. Foto: ICLEP

Conoce tus derechos

Declaración Universal de los Derechos Humanos.

Artículo 18. Toda persona tiene derecho a la libertad de pensamiento, de conciencia y de religión. Este derecho incluye la libertad de cambiar de religión o de creencia, así como la libertad de manifestar su religión o su creencia, individual o colectivamente, tanto en público como en privado, por la enseñanza, la práctica, el culto o la observancia.



Jaimanitas presta atención a la basura tras denuncias de Amanecer Habanero

Martín Montero Fernández

La Habana, 6 de enero, estos temas los hemos denunciado (**ICLEP**). Una "atención especial" dos y advertidos en los 16 boletines que está teniendo la limpieza del pueblo de Jaimanitas en este arranque del 2026, luego de que el medio comunitario Amanecer Habanero se convirtiera en un látigo contra este flagelo.

"En los ocho meses al frente de Amanecer Habanero hemos documentado 18 denuncias sobre ba-

sureros y quejas de vecinos y sobre los peligros que resultan de la acumulación de basura, un verdadero caldo de cultivo para focos de gérmenes", declaró Yunia Figueredo, directora de este medio informativo del Instituto Cubano por la Libertad de Expresión y Prensa (ICLEP).

"Antes que aparecieran los Arbovirus y la crisis sanitaria ya denunciábamos el problema. La pésima higiene general, problemas con la recogida de basura, la desaparición de la campaña contra vectores, falta de fumigación... todos



Luis Machado

Basurero central, limpiado todos los sábados por el delegado. Foto: ICLEP



Diez años esperando la libreta de abastecimiento

La Habana, 9 de enero, (ICLEP). Juan Carlos Cabezas Llanes, de Guantánamo y residente en la capital desde hace diez años, denunció a la redacción de Amanecer Habanero las trabas burocráticas que le impiden una libreta de abastecimiento para comprar los productos de la canasta básica, luego de tanto tiempo.

"Y sacar el gas, que es fundamental. Ese documento lo piden para cualquier cosa, por eso llevo tanto tiempo reclamando, pero siempre me ponen una traba", relató a este boletín y añadió: "Ya saqué la propiedad de la vivienda, pero siempre falta un papel".

Mireya Restrepo, esposa de Juan Carlos, se quejó que aunque a la bodega ya no viene casi nada de la canasta básica, hay cosas que necesitan para los niños. "La leche, las compotas, el gas... fui a la carnicería a ver si me vendían el pollo de Navidad pero no lo hicieron. Sin la libreta no me venden nada y en la Oficoda sin la segunda firma del antiguo propietario nada pueden hacer. Creo que tendré que coger una balsa e ir a buscar la firma a Miami, personalmente", manifestó Mireya.

Juan Carlos no para de dar carrera. En fin de año rogó, imploró en la bodega, en la carnicería, pero fueron tajantes: sin la libreta no puede comprar nada.

"Todo debo comprarlo en la Mipyme, donde me dan con el cinto", se quejó finalmente.



Recicladores de materia prima se quejan de retraso en la recogida

Lisa Verdecia

La Habana, 10 de enero, Carlos Oliva Quintana, de 86 años, expresó que si no cumplen con lo anunciado se les forma un caos.

"Porque en las viviendas no hay espacio para guardar. Casi todos los recicladores somos personas de bajos recursos, sobrevivimos del reciclaje, pero si se demoran en recoger la casa se nos llena de sacos y latas", señaló el octogenario.

La funcionaria Nidia Rivas, a cargo de la actividad del sábado, informó que "la falta de combustible y de camiones conspiran contra la buena aceptación de la iniciativa entre los recicladores de los barrios".



Punto de recogida de materia prima en Romerillo. Foto: ICLEP



Juan Carlos Cabezas Llanes. Foto: ICLEP



El sol parece brillar este año por la libertad de los oprimidos

Frank Correa

El 2026 promete ser un año especial para los pueblos oprimidos, más pobre y desprotegido. ascenso y el cubano de a pie sigue

que buscan su libertad.

La brillante operación de tropas de élite del ejército de los Estados Unidos, que extrajo de su madriguera al narcodictador Nicolás Maduro, abrió una brecha de esperanzas para los luchadores por la libertad.

También el pueblo de Irán salió a la calle y mueve los cimientos de la dictadura islámica, que por más de 40 años ha instaurado una política de terror para la población iraní.

Cuba, dominada por una mafia verdeolivo que se esconde tras los cantos de sirena de justicia social, tiembla ante estos ejemplos gigantes de estas naciones que se acercan al día luminoso de la independencia.

Marcado por el cierre de fronteras estadounidenses y la amenaza de la deportación de quienes violaron las leyes migratorias, la represión contra todo tipo de disenso sigue siendo el blindaje del régimen comunista. Más de mil presos políticos en sus cárceles, apagones prolongados, escaseces de todo tipo, falta de agua, pésima higiene general y la falta de futuro para sus conciudadanos es el contexto que vive hoy el cubano.

Lineamientos, acuerdos, paquetes de medidas, experimentos, leyes y decretos, no han conseguido detener la caída libre de la economía nacional. Presidente, primer ministro, ministros, viceministros y funcionarios, por más que se reúnen en comisiones, planifiquen, investiguen, propongan y ejecuten planes y directivas, año tras año todo cae en saco sin fondo, la inflación continúa su

ascenso y el cubano de a pie sigue

que buscan su libertad.

El 2025 demostró que el llamado "Estado", que desde hace mucho tiempo dejó de satisfacer las necesidades mínimas de la población, entregó la tarea al sector privado, aunque diciembre de 2025 demostró el desprecio de la élite comunista contra el emprendimiento particular desatando una persecución y azote contra los negocios de los cuentapropistas.

Para tener una idea concreta del calamitoso salario promedio que deviene un pensionado cubano, 1

500 pesos mensuales, el trabajador acogido al retiro no puede

comprar con eso una bolsa de legibilidad y soberanía nacional, che.

Solo este dato es lapidario ante las otras muchas necesidades existenciales del jubilado, que

no puede satisfacer por el alto costo de vida y la exigua cifra estipulada por la ley para su pen-

sión.

La tarea ordenamiento, impuesta a la fuerza por el régimen en medio de una pandemia sanitaria,

sumió al país en una crisis irreversible. Ahora que el Estado y el Gobierno reconocieron que sus

políticas económicas resultaron fallidas, la luz de la esperanza para el oprimido pueblo de Cuba parece emerger en el horizonte.

que vive hoy el cubano.



Tatiana Fournier

A la espera de que regresen los médicos

Los ingresos de la isla por concepto de los médicos, la apropiación por parte del Estado de la mayor parte del salario y la falta de libertades a que son sometidos. La patria en otro país y salvar vidas debe ser ejemplo de lo que es un médico revolucionario, desinteresado, aguerrido. Los monedas libremente convertible. Cuba ha desarrollado una estructura de venta simple médica en Bolivia y Timor del Este, pero en Andorra fui como director de servicios médicos y más de 71 medicamentos o suplementos fabricados en vo y tenía mayor libertad, pude llevar Iris.

“Mis dos primeras misiones fueron como simple médico en Bolivia y Timor del Este, pero en Andorra fui como director de servicios médicos y más de 71 medicamentos o suplementos fabricados en las instituciones investigativas, se comercializan en el mercado internacional con buena demanda. En cambio, esas ganancias no se revierten para mejorar la calidad de los servicios nacionales, donde el 2024 marcó el récord de más consultorios y hospitales cerrados total o parcialmente, por sí mismo estado constructivo, y también liberó la cantidad de médicos emigrados a otros países, o que dejaron la profesión para dedicarse a tareas más lucrativas. El doctor Ramsés Guzmán, natural de Jaimanitas, vive en Matanzas desde 2015 y está unido en matrimonio con una doctora de esa provincia. Juntos han viajado a tres misiones internacionales.

“Allí sancionábamos por incumplir con algún punto de la Cartilla de Internacionalista, que es como se llama retirar a su contingente de médicos, oficialmente al reglamento que deben acatar los especialistas en las misiones, de la salud. Ojalá vayan a trabajar a los países, y den atención a sus hermanos que sufren el totalitarismo que ellos defienden.

“Un médico internacionalista es una punta de lanza de la revolución. El especialista escogido para representar a la

“Allí sancionábamos por incumplir con algún punto de la Cartilla de Internacionalista, que es como se llama retirar a su contingente de médicos, oficialmente al reglamento que deben acatar los especialistas en las misiones, de la salud. Ojalá vayan a trabajar a los países, y den atención a sus hermanos que sufren el totalitarismo que ellos defienden.

“Allí sancionábamos por incumplir con algún punto de la Cartilla de Internacionalista, que es como se llama retirar a su contingente de médicos, oficialmente al reglamento que deben acatar los especialistas en las misiones, de la salud. Ojalá vayan a trabajar a los países, y den atención a sus hermanos que sufren el totalitarismo que ellos defienden.



Médicos cubanos regresan de la misión en Venezuela. Foto: Infobae

**Noticia**

Miguelina Ruiz

Habaneros hablan sobre la captura de Nicolás Maduro

La Habana, 10 de enero, (ICLEP). Clara Mirta Vázquez Danza, del reparto Illos de seguridad y tanta tecnología Un recorrido por barrios de La Habana, Eléctrico, dijo que Maduro nunca le china se quedaron helados”. en busca de opiniones sobre la captura gustó “por payaso”. Nataniel Mendoza, alias “Chacho”, dice por fuerzas estadounidenses de Nicolás “Y porque a la legua se veía que era un que el grupo está contento por la ex-Maduro, arrojó un abrumador apoyo a dictador. Aunque como madre me contradicción del dictador y que es un menor la operación de extracción del narco duelo con esas hijas y con esas esposas saje para los otros dictadores que dedictador.

que perdieron seres queridos, pero solo estar asustados.

“Fue una acción de película”, comentó bre todo por las madres que perdieron “Ahora hace falta que cojan a Padrino y Esteban de la Hoz, carretillero de Ma- a sus hijos por defender a un payaso”, a Diosdado, a ver dónde se les mete la rianao, con preparación especial en las sostuvo.

“Ahora hace falta que cojan a Padrino y Esteban de la Hoz, carretillero de Ma- a sus hijos por defender a un payaso”, a Diosdado, a ver dónde se les mete la rianao, con preparación especial en las sostuvo.

Fuerzas Armadas.

En Jaimanitas, en el banco de Gaudí, se

“Ahora veo que lo que aprendí de combate no fue nada, porque los escoltas de Maduro, que estaban mucho mejor ro”.

reúne un grupo habitual para hablar de la última noticia: “la captura de Maduro, que es artesano particular. “No me explico cómo con tanto an-

preparados, fueron neutralizados con “Lo cogieron asando maíz”, se burla tanta facilidad que dejó al mundo para- Maykel Silva, que es artesano particu- lizado”, agregó.



Jaimaniteros reunidos en el rincón de Gaudí, en Jaimanitas. Foto: ICLEP



Tomás Guerra

La Habana, 10 de día fatídico en que se **enero, (ICLEP).** Uno de ahogó.

los personajes populares "Esa casa era una de Santa Fe, Sauro "el mansión de lujo y Sauro maximal", falleció en la acabó con ella, con sus noche del pasado 5 de amigos y sus fiestas. En diciembre al caer en un Santa Fe el químico se ha pozo de agua en los vuelto una epidemia y no arrecifes de esta hay quien lo detenga", localidad, producto de una comentó Estela Díaz dosis de la droga conocida Moreira, vecina de Sauro. como "el químico". Otra residente de la calle "Era un pozo de poca de Sauro, Carmelina agua, formado entre los Urrutia de la Cruz, dijo dientes de perro de la que este cuando se orilla, cayó de boca, por encontraba en sus cabales eso se ahogó", relató era servicial, respetuoso y Teodoro Tartabull, amigo atento, pero cuando se del occiso, y añadió: drogaba se volvía una "Debió estar bien fiera. enquimica, para "Por eso le decían en el ahogarse en tan poca pueblo 'el maximal'", dijo agua". finalmente Urrutia.

Sauro tenía problemas mentales desde niño. Su madre, funcionaria del Partido municipal, le dejó la casa tras el fallecimiento del padre y se fue a vivir a Nuevo Vedado con su nueva pareja. Sauro estuvo destruyendo la vivienda por años, entre drogas, fiestas y alcohol, hasta el



Sauro, "el maximal". Foto: ICLEP

Sociales

La retención de líquidos es una molestia común que puede causar inflamación, aumento de peso momentáneo y una sensación general de pesadez.

Para combatirla, una de las mejores opciones es recurrir a alimentos diuréticos naturales, que estimulan la eliminación de agua y sodio a través de la orina, ayudando así a desintoxicar el cuerpo y mejorar la función renal.



Cercan la escuela Roberto Rodríguez, en Santa Fe, tras quejas de padres y alumnos

Félix Batista

La Habana, 12 de enero, su escondite detrás de la cister-
(ICLEP). Una buena noticia na. Pero eso se acabó con la para padres, alumnos y profe- cerca", refirió con satisfacción sores de la escuela secundaria Emilio, quien tiene una hija cur- báscia Roberto Rodríguez, de sando el octavo grado en esa Santa Fe: la construcción por escuela.

fin de la cerca perimetral. Bella María Estrada, vicedirec-
"Este fue un planteamiento que tora del centro, dijo a este bo- se hizo por años en la rendición letín que tanto ella como el res- de cuentas del delgado a sus to del claustro de profesores electores, cuando se realizaban. están muy contentos con esta Siempre se prometía y nada, seguridad que ha tomado la pero al fin se hizo el trabajo; no escuela, luego de levantarse la gracias al Estado, sino a una cerca.

mipyme que se hizo cargo", "Además es una cerca fuerte, contó a Amanecer Habanero hace años el Poder Popular hizo Silvio Mario Correa, profesor de un intento de cercar la escuela Historia del centro docente. con una cerca de alambre y se

Un residente de Santa Fe, Emi- la robaron ese mismo día. Ahor- lio Mojena, comentó a este me- ra con este trabajo bien hecho dio que esa escuela se estaba estamos más seguro, los alum- convirtiendo en un antro. nos y los profesores", concluyó Estrada.



Secundaria básica Roberto Rodríguez, Santa Fe. Foto: ICLEP

Opiniones de los habaneros

Mayra Ríos, residente en Altahabana y pro- fesora de Física en una escuela secundaria básica, dice que tiene esperanzas que este 2026 sea el año definitivo para la libertad de Cuba. "Es mucho el sufrimiento de este pueblo. Es la hora del cambio", expresó.





Venta de arroz. Llamar al
52913616

Lavadora Milexus

Llamar al teléfono:
53540803

Venta y reparación de col-
chones. Llamar al telé-

Venta de cocinas de gas, ba-
tones y accesorios. Llamar al



El Movimiento Demócrata Cristiano de Cuba es un grupo político radicado dentro de Cuba, que reúne a todos los demócratas cristianos que luchan por una patria libre, inclusiva y para el bien de todos.



El Partido Republicano de Cuba es una organización política radicada en Cuba, que reúne a partidarios de la libertad y la justicia por una Cuba libre.

Consejo de Redacción

Director: Yunia Figueredo Cruz

Periodistas: Frank Correa Romero, Tatiana Fournier, Martin Montero Fernández, Vidal Fonseca, Félix Batista, Liza Verdecia Dupont, Roberto Bolaños, Vilmar Lander Gerondy, Yury Folongo, Pedro Machado, Tomas Guerra, Miguelina Ruiz

Sede: Calle 228 306B, entre 3ra y 3ra A, Jaimanitas, Playa, La Habana.

Email y teléfono de la sede: taniabeyli@gmail.com 54830904

Director General del ICLEP en EE.UU.: Normando Hernández

Director Administrativo: Ervin Ibarra

Email: institutocubano@gmail.com

Si usted desea recibir el boletín vía correo electrónico escriba a taniabeyli@gmail.com

Distribución gratuita